
EDITORIAL

INTERNACIONALIZACION

El medio siglo transcurrido desde el fin de la II Guerra Mundial ha traído consigo muchos cambios al modo de vida de la humanidad, algunos de los cuales todavía no se manifiestan completamente. En cuanto a las relaciones entre los países y a nuestra manera de percibir el mundo, ya vivimos en una época en la cual apreciamos una marcada y clarísima tendencia hacia la preponderancia de lo internacional.

En eras pasadas, cuando en un lugar del planeta sucedía algún tipo de perturbación, por lo general no pasaba de afectar sino a quienes directamente tenían que ver con ella. Los efectos sólo se sentían en aquellos lugares más próximos y, ocasionalmente, en otros -pocos- que tuvieran alguna relación cercana con ellos.

Hoy en día vivimos en un tiempo en el cual la interdependencia es la norma y aquello que sucede en cualquier lugar deja sentir sus efectos, casi de manera inmediata, por todo el mundo. Ya no hay guerra, escándalo gubernamental, descubrimiento científico, desastre natural, creación intelectual o similar, que pase desapercibido. Lo anterior se debe, en parte a la casi enfermiza profusión de las comunicaciones, que hoy, gracias a los satélites, hace que cualquier hecho, por insignificante que parezca, dé la vuelta al planeta en cuestión de segundos; y como la importancia de los acontecimientos es relativa, aquello que pudiera pasar desapercibido en un lugar, en otro es noticia de primera plana, sobretodo si es transmitida con una dosis adicional de sensacionalismo.

El comercio, que tradicionalmente ha sido el facilitador por excelencia para las relaciones entre países, ha adquirido una importancia mayor a la que tuvo en cualquier época anterior. Hoy, la diplomacia comercial gubernamental opera de manera complementaria y, a veces, hasta predomina sobre la tradicional, en apoyo a los esfuerzos de un sector privado que cada día es mas consciente de su papel protagónico en el desarrollo económico. De ahí se derivan expresiones como Japan Inc., Francia S.A. o Chile S.A. Y la creación de bloques de integración -bien por motivos políticos, bien por razones comerciales- también plantea nuevos retos, amenazas y oportunidades, dependiendo desde donde se mire.

Durante el medio siglo que termina, el mundo ha visto nacer instituciones de la talla de las Naciones Unidas -con todas sus dependencias especializadas-, que por estos días celebra su cincuentenario, el GATT (hoy convertido en la OMC), el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, entre otras, cuyas principales funciones y razón para existir giran alrededor de algún aspecto de las relaciones entre sus miembros. La complejidad de los escenarios político, económico, social, ambiental, de derechos humanos y de seguridad en el mundo actual es, en parte, lo que ha llevado a organismos como los mencionados a configurarse casi a manera de mega-instituciones, que parece que compitiesen en poder con los gobiernos a los cuales deben servir.

La internacionalización o, si se quiere, la globalización, es parte del nuevo orden que heredamos quienes debemos compartir el mundo en la transición final hacia el siglo XXI. Ello implica que necesitamos adoptar actitudes más tolerantes y una mentalidad muy abierta hacia quienes son diferentes a nosotros desde cualquier punto de vista, pues hace ya años que el mundo ha pasado de ser una colección de fragmentos -entiéndase países- para conformar una colectividad altamente interdependiente, en donde

el beneficio o el perjuicio de unos, beneficia o perjudica a todos. Los humanos hemos sido torpes al tardar tanto tiempo en comprender que el mundo se comporta como un sistema, en donde los efectos de cualquier interferencia, por leve que parezca, se sienten por todas sus partes, tarde o temprano.

Para concluir, deberíamos aprender a disfrutar y a sacar mejor provecho de la privilegiada diversidad que nuestro mundo nos ofrece, enriqueciéndonos con todo lo que otras culturas pueden aportarnos, con el fin de hacer de esta aldea global un mejor sitio para todos.

SERGIO VILLEGAS
Jefe de la Carrera de Negocios Internacionales
Universidad EAFIT